

MENSAJE DE MTRO. ITZCÓATL TONATIUH BRAVO PADILLA EN LA CEREMONIA INAUGURAL DE LA XXVIII FERIA INTERNACIONAL DEL LIBRO DE GUADALAJARA.

Auditorio Juan Rulfo, Expo Guadalajara Guadalajara, Jalisco a 29 de noviembre de 2014

Señor Presidente del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, representante personal del Señor Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos;

Estimado Ministro de Relaciones Exteriores y Culto de la República Argentina;

Estimada Directora General de Asuntos Culturales de este país, señora embajadora;

Señor Secretario General de Gobierno del Estado de Jalisco, con la representación del Gobernador, **Aristóteles Sandoval**;

Estimado Claudio Magris, ganador del Premio FIL de Literatura en Lenguas Romances 2014;

Señor Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México;

Estimado Gobernador del Estado de Michoacán;

Estimados Presidente y Directora de la Feria Internacional del Libro;

Señor Presidente Municipal del Ayuntamiento de Guadalajara;



Estimada Secretaria General de la Conferencia Iberoamericana y de la Cumbre de Jefes de Estado;

Señor Director del Fondo de Cultura Económica;

Estimada escritora **Esther Cohen** y distinguida portavoz del Jurado del Premio FIL, **Patricia Martínez**;

Señor Presidente de la Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana;

Señores Diputado Presidente del Congreso del Estado de Jalisco y Magistrado Presidente del Supremo Tribunal de Justicia del Estado;

Estimado escritor Fernando del Paso, Don Fernando;

Estimados Secretario de Cultura y Secretaria de Educación del Gobierno de la Ciudad de México:

Distinguidos representantes de la administración pública federal y estatal;

Estimados amigos rectores de la Universidad Autónoma Metropolitana y de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, muchas gracias por su presencia;

Señores presidentes municipales, legisladores e integrantes del poder judicial;

Señor Secretario del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación;

Estimados editores, traductores, escritores y profesionales de la industria editorial;



Artistas y representantes del gremio cultural;

Estimadas y estimados invitados a esta feria;

Amigos que nos sintonizan a través del Sistema Universitario de Radio y Televisión;

Público lector;

Muy buenos días tengan todos ustedes.

En nombre de la Universidad de Guadalajara, les expreso la más cordial bienvenida a la Vigésimo Octava Feria Internacional del Libro de Guadalajara, espacio que reúne en torno a la lengua de Cervantes las expresiones literarias, científicas y artísticas de distintas partes del mundo.

La feria que hoy los recibe es diseñada y realizada desde su primera edición por la Universidad de Guadalajara. Esta feria universitaria se ha fortalecido y consolidado hasta convertirse hoy en día en el festival literario en español más grande del mundo, que reúne a autores y expositores de **43** países y **22** lenguas.

Sean bienvenidos los más de **650** escritores, **2 mil** editoriales, los más de **20** mil profesionales del libro y más de **750 mil** lectores que nos visitarán durante los **9** días que dura nuestra feria.

Constituye especial motivo de regocijo para nuestra comunidad que, en el centenario del célebre escritor **Julio Cortázar**, Argentina sea, por segunda ocasión, el país invitado de honor de la Feria. Como en 1997, el programa



literario, académico, artístico y científico que ha preparado Argentina es una extraordinaria muestra de su vasta riqueza cultural.

Le pido al Canciller Héctor Timerman le transmita a la Presidenta Cristina Fernández de Kirchner, nuestro saludo y reconocimiento por haber aceptado la invitación para que Argentina asistiera, una vez más, como país invitado. Esto constituye un nuevo lazo de cercanía y fraterna amistad entre los pueblos argentino y mexicano. Por favor, hágale llegar a la Presidenta, nuestros mejores deseos para su pronta recuperación de salud.

Ambos países gozan de una tradición literaria admirada y reconocida en todo el mundo. En el caso de la Universidad de Guadalajara, a iniciativa de dos grandes escritores, **Carlos Fuentes** y **Gabriel García Márquez**, se creó en 1994 la Cátedra Latinoamericana Julio Cortázar en honor al cronopio argentino, la cual ha recibido a destacados pensadores de todo el mundo; precisamente, en esta edición celebramos su vigésimo aniversario.

Como es tradición, este año se entregarán premios y se llevarán a cabo homenajes relacionados con el mundo de las letras y el libro.

Manifiesto el particular gusto de nuestra *Alma Mater* por contar con la presencia del escritor italiano **Claudio Magris** y le expreso nuestra afectuosa felicitación por haberse hecho merecedor del Premio FIL de Literatura en Lenguas Romances 2014.

Sus aportes a la literatura, así como su destacado desempeño como catedrático de Lengua y Literatura Germánicas en las universidades de Turín y Trieste le distinguen como un hombre de letras y de pensamiento



humanista, tal como y cómo lo revelan las siguientes frases de su obra *El Danubio*:

"Vivir y leer significa pensar esa historia del alma humana, en todos los tiempos y en todos los países".¹

Continúa la cita de otra parte del libro:

"Sabemos muy poco, y antes de proclamar verdades definitivas tendríamos que debatir los problemas dos veces".²

"Las ciencias ayudan a no perder la cabeza, a seguir adelante y a descubrir que el mundo, a fin de cuentas, es bueno y está firmemente unido; quien goza de una sólida formación científica acaba por sentirse a sus anchas, incluso entre los objetos que cambian y pierden continuamente su propia identidad". Fin de la cita.

También, en el marco de esta feria, el Consejo General Universitario de nuestra *Alma Mater* entregará el título de Doctor Honoris Causa al poeta, literato y diplomático **Hugo Gutiérrez Vega**, por su contribución a la poesía, el periodismo cultural y su labor como representante de la más alta tradición diplomática mexicana en el mundo.

Como en cada edición, habrá un importante programa académico, que en esta ocasión se compone por 19 actividades, entre seminarios, encuentros

¹ Magris, Claudio (1986). El Danubio. Duodécima edición. Barcelona: Anagrama (2014), p. 29.

² Magris, Claudio (1986). *Op. cit.*, p. 25.

³ Magris, Claudio (1986). *Op. cit.*, p. 20.



foros y coloquios, y **123** charlas con autores como parte del programa Ecos de la FIL en las escuelas del nivel medio superior.

Este año, como ya lo señaló el Presidente de la FIL, la ciencia y la divulgación científica ganan fuerza. Entre otras actividades, se llevará a cabo la primera edición "La FIL también es Ciencia". Aprovecho para reiterar nuestro agradecimiento al Director General del CONACyT por su acompañamiento en los distintos procesos encaminados hacia el fortalecimiento de la actividad científica en la FIL y en la Universidad de Guadalajara.

Como cada año, nos acompaña la Universidad Nacional Autónoma de México y muchas otras instituciones educativas públicas y privadas de nuestro país.

Estimado **Dr. José Narro**, Señor Rector, en virtud de que a finales del próximo año habrá relevo institucional en la UNAM, ésta será la última edición de la FIL en la que usted acuda en calidad de Rector. De antemano está invitado, por supuesto, a las siguientes ediciones. Quiero aprovechar para reconocer cada uno de los años en los que usted ha estado presente y el gusto que nos da estar hermanados con la Máxima Casa de Estudio del país, a través de la cultura.

Extienda por favor, Señor Rector, nuestro reconocimiento a la Editorial Universitaria de la UNAM, a los académicos y a todos los trabajadores de su institución que vienen a esta feria a brindar su esfuerzo y entusiasmo.



También es un gusto contar con la participación del Gobierno del Distrito Federal. La capital cultural del país enaltece así a esta feria. A través de su Secretario de Cultura enviamos un cordial saludo al Jefe de Gobierno del Distrito Federal.

También nos acompaña, por supuesto, **Rafael Tovar y de Teresa**, quien además de la representación presidencial, ha sido titular del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes en tres periodos distintos y durante diez años; su contribución personal e institucional a la cultura de nuestro país ha sido de particular importancia. Agradezco la amistad que siempre nos ofrece y su permanente acompañamiento y respaldo en la FIL.

Es importante también comentar que desde su primera edición, la FIL ha contado con una institución que siempre le ha brindado su apoyo; me refiero al Fondo de Cultura Económica, y saludo desde aquí a nuestro amigo **José Carreño Carlón**. Bienvenido **Pepe**, como siempre.

Nuestro particular gusto en contar con la presencia de las **22** academias de Iberoamérica para rendir homenaje a la Real Academia Española con motivo de sus trescientos años de existencia. Hoy en día más de **540 millones** de personas hablan español como lengua nativa, segunda o extranjera, lo cual la hace ser "la segunda lengua del mundo por número de hablantes nativos y el segundo idioma de comunicación internacional".⁴

Las dimensiones alcanzadas por la FIL se deben a los apoyos que esta Casa de Estudio ha recibido por parte de las distintas instancias del Gobierno

⁴ Instituto Cervantes (2014). El Español: una lengua viva. Informe 2014. Instituto Cervantes, p. 7.

7



Federal, de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, del Gobierno del Estado de Jalisco, del Congreso de Jalisco, los municipios de Guadalajara y Zapopan, la Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana, así como la lealtad de nuestros patrocinadores y de otras instituciones.

Ante la presencia del Señor Secretario General de Gobierno, nos da mucho gusto destacar que el cambio y la alternancia política en Jalisco haya renovado la relación entre la Universidad y el Gobierno del Estado. Mandamos un saludo al Gobernador de Jalisco y agradecemos el apoyo que siempre ha dispensado a la realización de la FIL y a las actividades de nuestra institución, la Universidad de Guadalajara.

Por otra parte, quiero señalar que en muy pocas ocasiones vemos que un académico, con grado de doctor, miembro del Sistema Nacional de Investigadores ocupe el cargo de titular del ejecutivo de una entidad federativa. Estimado amigo **Salvador Jara**, qué gusto tenerte por aquí, antes como Rector de la Universidad Michoacana, ahora como Gobernador de Michoacán, bienvenido.

Sin duda, la FIL es un gran logro colectivo. La inmensa cantidad de escritores, editores, promotores de lectura, cámaras editoriales y ciudadanos de diversas latitudes del orbe, quienes han conferido a la FIL su alto prestigio cultural. A todos ellos, nuestra sincera gratitud. Por supuesto, al equipo de la FIL, su presidente, directora y colaboradores mi reconocimiento por su empeño y esfuerzo y mucho ánimo, pues esta edición apenas empieza.

En este año se vive una situación de contrastes. Por un lado, nos vestimos de fiesta, como en cada edición de la FIL, para recibir a su país invitado de honor y promover el libro y la cultura. Pero por otro, no podemos dejar de mencionar como comunidad universitaria que nos duelen y avergüenzan los hechos violentos ocurridos en septiembre de este año en Guerrero contra ciudadanos y estudiantes de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa.

Desde aquí, reitero la postura del Consejo General Universitario: la Universidad de Guadalajara se solidariza con los padres, familiares de estos jóvenes y se suma a la exigencia de que el Estado esclarezca los hechos, aplique la ley y cierre el paso frente a la impunidad. La envergadura de la situación demanda no sólo acciones de gobierno sino reformas de Estado. A partir de escuchar la legítima voz de la protesta social, debe reconocerse la gigantesca demanda de justicia de la sociedad y la necesidad de que México tenga un verdadero Estado de Derecho.

Quisiera destacar y agradecer al gobierno argentino por haber invitado y que esté presente el día de hoy **Doña Estela Barnes de Carlotto**, presidenta de las Abuelas de Plaza de Mayo,⁵ quien se reencontró recientemente con su nieto después de casi **36** años de lucha incansable. Con su ejemplo puede darnos lecciones para enfrentar nuestra propia situación, principalmente para reinventarnos como país.

_

⁵ La agrupación Abuelas de Plaza de Mayo se fundó en el año de 1977. Hasta agosto de 2014, han logrado localizar a **115** nietos desaparecidos o sobre quienes sus abuelos sabían de su existencia, más no su paradero por motivos de la represión de la dictadura, disponible en: http://www.abuelas.org.ar/

Concluyo con una cita de uno de los personajes de **Julio Cortázar**, lo cito: "Probablemente de todos nuestros sentimientos el único que no es verdaderamente nuestro es la esperanza. La esperanza le pertenece a la vida, es la vida misma defendiéndose".⁶

¡Muchas gracias y sean bienvenidos todos ustedes!

Versión estenográfica 2013_11_29 Ceremonia inaugural de la FIL 2014

-

⁶ Etienne en *Rayuela* de Julio Cortázar, Capítulo 28, disponible en http://www.literaberinto.com/Cortazar/rayuela28.htm